

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 15 al 21 de junio de 2022 – No. 24/2022)

La economía mundial y los riesgos de una estanflación. La mayoría de los organismos internacionales están pronosticando una baja en el ritmo de crecimiento de la economía mundial, así como de las economías más desarrolladas. En efecto, un informe reciente elaborado por el Banco Mundial prevé que el crecimiento mundial será de un 2.9%, modificando las expectativas que había en enero en torno a 4.1%. Las nuevas proyecciones indican que la economía norteamericana estará expandiéndose en un 3.7%, en tanto los países de la Zona Euro lo harán a un ritmo de 2.8%, cifras menores que las esperadas a principios del 2022. Para los países de América Latina y el Caribe la situación es casi similar a la del resto de mundo, ya que, según el *Global Economic Prospects*, correspondiente a junio de 2022, la economía de esta región crecerá un 2.5%, desacelerando su ritmo de expansión en relación al 2021. Lo peor, sin embargo, es que las proyecciones para el 2023 apuntan a que la región de ALC solo se expandirá en un 1.9%. Bajo este escenario, las economías de los países de ingresos medios y bajos estarán comprometidas, ya que, probablemente se afecte la seguridad alimentaria y se agudicen los problemas sociales. Dos escenarios juntos: bajo crecimiento económico y elevada inflación, están generando nerviosismo en los organismos internacionales pues esto puede dar lugar a lo que se denomina estanflación, es decir, estancamiento de las economías con incrementos sostenidos de los precios. El dilema que se plantea es qué hacer para enfrentar la crisis, en un contexto en donde los fenómenos que la han ocasionado, el rebrote de la Covid-19 en casi todo el mundo, las sanciones a Rusia y el conflicto con Ucrania, aún están latentes. La mayoría de los países han recurrido a la política monetaria, especialmente al aumento de la tasa de interés, para controlar el incremento de los precios, en tanto otros han apostado al otorgamiento de subsidios para garantizar la seguridad alimentaria y el acceso a bienes y servicios de sus ciudadanos. El asunto es que los gobiernos, fundamentalmente los de los países pobres, no tienen mucho espacio fiscal para hacerle frente a una crisis económica duradera, pues persisten otros problemas como son la deuda externa, que absorbe una gran parte de los ingresos tributarios, el cambio climático y el calentamiento global, la salud, entre otros, que también hay que atender. La situación mundial es compleja y difícil.

La OCDE confirma el empeoramiento de las perspectivas, sobre todo en Europa. Según EFE, la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) confirma el empeoramiento de las perspectivas económicas en sus países miembros en el contexto de la guerra en Ucrania, en particular en Europa, por el doble efecto de las tensiones inflacionistas y de los bajos niveles de confianza de los consumidores. La OCDE explicó este lunes, al publicar sus indicadores compuestos avanzados, que el ritmo de crecimiento se ralentizará en los próximos seis a nueve meses. En un comunicado, destacó que los indicadores (que señalan por adelantado inflexiones en el ciclo económico) apuntan a esa ralentización para la zona euro en su conjunto y en particular para los tres grandes países que la componen (Alemania, Francia e Italia), así como para el Reino Unido. El de la zona euro cayó por noveno mes consecutivo en mayo 18 centésimas hasta 99,67 puntos, es decir, por debajo del nivel 100 que marca la media de largo plazo. Las bajas en mayo fueron de 17 centésimas para Alemania, a 100,01 puntos; de 21 centésimas para Francia, a 98,74; de 27 centésimas para Italia, a 99,41, y de 31 centésimas para el Reino Unido hasta 99,55. El descenso fue algo menos fuerte para España (siete centésimas) pero su indicador se situó en 99,74 puntos, también por debajo de la media de largo plazo. Fuera de Europa, el indicador se mantuvo casi estable para Estados Unidos (disminuyó dos centésimas, a 99,81 puntos) y para Japón (subió cuatro centésimas, a 100,70). La OCDE considera en los dos casos que las perspectivas de crecimiento son estables. Para los grandes países

emergentes, que no forman parte de la organización, los expertos anticipan un menor crecimiento en China y en Brasil, y una evolución estable en India.

Ministros piden incluir la crisis climática en las preocupaciones de la OMC.

Varios países anunciaron este lunes su intención de poner a la crisis climática en el corazón de las preocupaciones comerciales, durante la conferencia ministerial de la Organización Mundial del Comercio (OMC) en Ginebra. Representantes de la Unión Europea (UE), Ecuador, Kenia y Nueva Zelanda anunciaron el lanzamiento de una coalición ministerial sobre el comercio y el clima, según un comunicado de la UE. Los ministros quieren reforzar el diálogo para que el comercio y las políticas comerciales puedan sostener los objetivos climáticos del Acuerdo de París de 2015 y el desarrollo sostenible. Está prevista una primera reunión en julio para decidir los siguientes pasos en la creación de esta nueva coalición. La representante comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, asistió a la reunión, pero su país no figura entre los firmantes. El cambio climático no está incluido explícitamente en los acuerdos de la OMC. Sin embargo, los objetivos de desarrollo sostenible y protección del medio ambiente son fundamentales para la OMC.

Biden considera levantar aranceles impuestos durante el gobierno de Trump para frenar la inflación.

Según CNN, levantar los aranceles de la era Trump es una de las pocas cosas que el presidente Joe Biden podría hacer para frenar la inflación, pero eso no significa que los estadounidenses notarían inmediatamente una caída en los precios si tomara esa medida. Hasta ahora, Biden se ha resistido a la presión de muchos en la comunidad empresarial estadounidense para que levante los aranceles que su predecesor impuso sobre una serie de productos chinos, incluyendo bicicletas, gorras de béisbol y calzado deportivo por valor de US\$ 350.000 millones durante una guerra comercial de "ojo por ojo". Por otro lado, Biden está ansioso por dar cualquier paso que demuestre que está combatiendo los precios altos. Podría decidir levantar algunos aranceles y dejar otros vigentes. Biden no tiene muchas herramientas que pueda utilizar para hacer frente a la inflación. Pero sí tiene la autoridad para levantar los aranceles que se impusieron a los productos fabricados en China durante el gobierno de Trump. La semana pasada, Biden reprendió a las compañías petroleras por obtener grandes márgenes de ganancias en un momento en el que las familias se enfrentan a precios récord. También atacó a las compañías navieras por subir los precios y firmó una ley respaldada por ambos partidos que pretende mejorar la supervisión del transporte marítimo y realiza cambios que, según sus defensores, aliviarán la inflación y reducirán los retrasos en las exportaciones. Mantener la estabilidad de los precios es, en gran medida, tarea de la Reserva Federal, que puede hacerlo a través de incrementos en las tasas de interés. La semana pasada, el banco central impuso agresivamente su mayor subida de tasas desde 1994.

Dólar digital de EEUU podría ayudar a mantener la primacía internacional,

según directivo de la Reserva Federal de EE.UU. Según Reuters, el desarrollo de una versión digital oficial del dólar podría ayudar a salvaguardar su dominio global a medida que otros países emiten sus propias monedas, dijo el viernes el presidente de la Reserva Federal, Jerome Powell. La Fed acaba de finalizar un período de consulta pública de cuatro meses solicitando opiniones sobre la idea de un dólar digital. La vicepresidenta de la entidad, Lael Brainard, se ha convertido en una partidaria clave, mientras que el gobernador Chris Waller se ha mostrado en contra. "Al considerar la retroalimentación (...) estaremos pensando no solo en el estado actual del mundo, sino también en cómo podría evolucionar el sistema financiero global en los próximos cinco a 10 años", agregó Powell. Diez naciones ya han lanzado monedas digitales de bancos centrales y otros 105 países están explorando la opción, según el Atlantic Council, lo que genera temores de que el dólar pueda perder parte de su dominio frente a China. El billete verde sigue respaldado por fundamentos clave, incluido un compromiso con la transparencia, el estado de derecho y la total independencia de la Fed, señaló Powell.

Además, el compromiso de la Fed con su mandato de estabilidad de precios contribuye a la confianza generalizada en el dólar como reserva de valor. En la semana analizada, la Fed decidió su mayor aumento de la tasa de interés en más de un cuarto de siglo en un intento por frenar un aumento en la inflación.

Las exportaciones de crudo de Rusia crecen un 12 % respecto a niveles de 2021.

Según EFE, las exportaciones de petróleo de Rusia crecieron entre enero y mayo un 12% en relación con el mismo período de 2021, declaró hoy el vice primer ministro ruso, Alexandr Novak, durante el XXV Foro Económico Internacional de San Petersburgo. Novak señaló que en 2022 las refinerías rusas reducirían sus producciones en un 10 %, lo cual significará una producción en torno a los 250-260 millones de toneladas, y explicó que esto se debe a la búsqueda de "una carga óptima de producción de gasolina y diésel". Además, el vice primer ministro recordó que el gobierno ruso aprobó el desarrollo de nuevas tecnologías de gas licuado con la correspondiente concesión de subsidios para promover estos proyectos. Según Nova "No se trata de nada difícil, se trata de utilizar las mismas tecnologías que en otras partes del mundo", "se trata de nuevas posibilidades que serán muy demandadas en el futuro". "Si actualmente Rusia produce solo 30 millones de toneladas de gas natural licuado, en el futuro podríamos llegar a 100 millones de toneladas anuales", indicó. El vice primer ministro expresó la seguridad de que el nivel tecnológico ruso existente "nos permitirá producir volúmenes más grandes, si nos esforzamos".

La demanda mundial de petróleo aumentará 2% a nuevo máximo en 2023, dice la AIE.

Según Reuters, la demanda mundial de petróleo aumentará más del 2% a un récord de 101,6 millones de barriles por día (bpd) en 2023, según declaraciones de la Agencia Internacional de Energía, aunque los precios altísimos del crudo y el debilitamiento de las previsiones económicas empañan las perspectivas futuras. La AIE, plantea que el suministro estaba limitado debido a las sanciones impuestas a Rusia por su conflicto con Ucrania. "Los temores económicos persisten, ya que varias instituciones internacionales han publicado recientemente perspectivas pesimistas", pronosticando que la demanda aumentaría 2,2 millones de bpd, o un 2,2%, en 2023 en comparación con 2022 y superaría los niveles previos a la pandemia. Las economías avanzadas de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) representarían la mayor parte del crecimiento de la demanda en 2022, mientras que China lideraría el reflote del consumo en 2023 a medida que emerge de los confinamientos del COVID-19. Las recientes restricciones por el COVID-19 de China ponen al mayor importador de petróleo del mundo en camino de su primera caída en la demanda de este siglo, dijo la AIE. La recuperación general de la demanda y las restricciones en la oferta debido a las sanciones a Rusia y los aumentos cautelosos de la producción por parte de la OPEP+ impulsaron los precios del petróleo por encima de 139 dólares el barril en marzo. El crudo Brent cotizaba alrededor de 120 dólares por barril el miércoles. La AIE dijo que el equilibrio podría verse alterado por sanciones más duras contra Rusia, una recuperación más pronunciada de la demanda china, cortes de suministro en Libia y una capacidad de producción limitada entre los estados de la OPEP+. Se espera que la producción del grupo de productores OPEP+ aumente en 2,6 millones de bpd este año a medida que revierte sus recortes, pero podría contraerse en 520.000 bpd en 2023 cuando las sanciones al petróleo ruso entren en vigor. El martes 21 de junio el petróleo BRENT ha operado a 115,37 dólares el barril en Londres; mientras el petróleo WTI ha operado a 111,63 dólares el barril en Nueva York.